
 

    一些地方“两会”透露的信息表明，绿色、环保建材生产

出来的“绿房子”将受到各地政府的支持，同时也是建材和相

关企业加速转型的主攻方向。少造“灰房子”、多造“绿房子”，

是建材企业能不能在2013年取得更多市场份额的重要考验。 

    地方“两会”往往是当地经济社会发展的风向标，也是全

国“两会”经济社会信息发布的前哨战。哪些产业得到支持，

哪些产业会被逐步淘汰，都会在地方“两会”的代表、委员的

发言中看出端倪。 

    从新型建材制造业向环保产业转型 

    1月中旬起，记者跟踪密集在地方召开的“两会”动向，听

取和搜集了一些人大代表、政协委员对建材行业的看法。在北

京“两会”驻地，北京市政协委员，北京金隅集团有限责任公

司党委书记、董事长蒋卫平认为，北京将在今后更加关注建筑

节能和隔热保温，为市民提供更多绿色、低碳、节能、环保、

宜居的建筑材料，少造“灰房子”、多造“绿房子”。 

    他表示，节能保温主要是在墙体材料和温窗上做文章。墙

体和温窗的保温解决好了，就能使北京这个四季分明的城市节

约大量能源，同时也让市民居住更加舒适。再一点，就是从新

型建材制造业向环保产业转型，通过窑炉优势，处置北京污水

处理厂的污泥、垃圾、焚烧后产生的剧毒飞灰、生活垃圾物等，

使建材业能成为政府的好帮手、城市的净化器。 

    在北京“两会”上，许多代表、政协委员还对建筑装饰中

的甲醛超标问题、装修施工的建材垃圾处理问题、厨用燃烧为

空气带来的PM2.5超标等社会比较关注的问题，向有关部门提出

了质询和建议，有关专业部门和人士也针对群众关心的问题进

行了解答。 

    万科集团执行副总裁、北京万科总经理毛大庆是北京“两

会”的新闻人物。作为北京市政协港澳台侨工作顾问，他给北

京“两会”带来的提案，包括了人居、饮水、绿色建材等多个

领域。他认为，地方“两会”的议案、提案应围绕社会关注的

热点、难点给政府建言献策，同时与企业的实践相结合。比如，



 

这次他关于居民二次供水设施安全的建议和关于住宅产业化和

绿色建筑的提案，都是万科在积极推进中的项目。“如果政协

委员们的科学化、合理化提案，大部分都能被有关部门采纳，

企业或自己也能够身体力行，把想法和建议落到全民行为当中，

这个提案就有一定价值了”。他表示。 

    将绿色建材需求作为牵引 

    就在山东召开“两会”之际，龙口新型建材项目通过山东

省省级认定，成为了第二批“山东省外贸转型升级专业型示范

基地”，加上第一批的福山区床上用品、卧具、家装等新部品

生产基地，目前，山东全省共有外贸转型升级专业型示范基地

46个，其中新型建材、新部品占了一定比例。 

    当然，新型城镇化也是地方“两会”出现频率比较高的词

汇。吉林省人大代表文昌明认为，过去十年是城镇化飞速发展

的十年，同时也是房地产集体狂奔的十年，但今天的新型城镇

化则有所不同，我们不能用资源能源消耗过大的方式造传统的

“灰房子”，而要用更多绿色建材去盖环保的“绿房子”。一

方面，这样可以促进建材产品的结构调整，加快产业转型升级；

另一方面，也可以更好地落实和推进国家刚刚制定的《绿色建

筑行动方案》。 

    记者在地方“两会”密集召开期间了解到，为推进地方深

入贯彻《绿色建筑行动方案》，工信部原材料工业司委托建材

工业规划研究院承担的“绿色建材产业发展政策研究课题”日

前在北京通过验收。该课题旨在支撑绿色建材标准和认证办法，

尽快完成《绿色建材产品目录》的编制工作。 

    工信部原材料工业司副司长潘爱华表示，在各地促进工业

化、信息化、城镇化、农业现代化同步发展时，除了其他工业

节能手段外，也可以将建筑节能和绿色建材需求作为牵引，推

进住宅产品降低能耗、升级换代，引导建材行业循环发展、绿

色发展、低碳发展。 

    “见房要见人” 

    国家行政学院决策咨询部主任研究员王小广认为，今天我



 

们推进的新型城镇化战略，不是继续搞以土地扩张为核心、以

投资规模放大的传统城镇化建设，也不是“见房不见人”的旧

式城镇化，必须走以资源节约、效率优先，“见房见人”的住

房生产、加工模式，以推进农业人口市民化。据了解，在中国

房地产业协会的年度发展报告里，已经将改善农业人口市民化

后的居住条件改善，作为了一个专门的课题研究。 

    万科总裁郁亮认为，房地产业不应再奢望成为国民经济的

主角和支柱产业，而应积极成为城市化、城镇化发展过程中的

“配套产业”，这方面绿色材料制造业大有发展空间。目前很

多房地产开发企业、建筑部品企业都已开始考虑依据城镇化调

整自身的开发模式、业务布局和产品线。 

    据悉，恒大地产近年来在土地筹备中大打“提前量”，集

中下潜二、三城市甚至有特色产业发展的四线城市，围绕“精

装修”项目进行开发，在推广环保建材方面收获颇丰，同时他

们还在“绿色采购”上独树一帜；碧桂园则通过郊区化大盘模

式，服务城乡统筹，推进住宅、建材产业发展。 

    在记者调查期间，蒋卫平委员在北京市政协十二届一次会

议小组讨论会上透露，金隅集团今年在制造业方面将全面转型，

除了生产城市需要的低碳、环保的新型建筑材料外，还将通过

循环经济处置城市的废弃物，使城市的废弃物转化成新的资源、

能源。“这些地方‘两会’透露的信息表明，绿色、环保建材

生产出来的‘绿房子’将受到各地政府的支持，同时也是建材

和相关企业加速转型的主攻方向。”中国建筑装饰协会一位负

责人表示。 

 


